

## Las grandes potencias en guerra.

### ESPANTOSA TRAGEDIA EUROPEA

Las tropas alemanas invaden los territorios de Francia, Bélgica y Holanda.—Los rusos hacia Berlín.—La caballería cosaca en Austria.—¿Ha sido destrozada la escuadra rusa del Báltico por la alemana?—Las formidables escuadras británicas en marcha para sostener un gran combate naval con las alemanas.—Cartas directas de París y Berlín.—Otras noticias.

#### El cataclismo

No es posible hablar ni escribir de otro tema que no sea la guerra. Esta palabra fatídica absorbe hoy la atención del mundo entero y en todas partes produce el desasosiego, la ansiedad y una preocupación que es mezcla de asombro y de indignación.

Ya no es posible abrir el menor resquicio a la esperanza ni al optimismo. Una realidad de Apocalipsis que pone espanto en los ojos y zozobras en el alma, cubre la casi totalidad de la superficie europea, y se extiende por los mares que la circundan y alcanza hasta los aires. El agua, la tierra y el aire, son, pues, elementos dispuestos para esta gran catástrofe en la que van a perecer millones de combatientes y serán destrozados los grandes «dreadnoughts» y correrán por el aire, a impulsos de sus hélices, esas modernas escuadrillas de aeroplanos que hasta hoy fueron maravilla del progreso científico y se van a convertir en máquinas de desolación y de muerte como los Schneider y los Krup en las torres de los grandes acorazados.

Diríase que el esfuerzo mental de los hombres durante tantos siglos, y las maravillas de la Mecánica para arrancar nuevos secretos a la Naturaleza, con honra da la estirpe humana tenían un objetivo sangriento en esta hora de las grandes tragedias, en la que parece haberse nublado la razón, el derecho y el instinto de conservación de la Humanidad.

Un cronista ha expuesto la ética de la guerra y hablado de que Alejandro el Magno luchó por el Cristianismo, Napoleón por la libertad y otros caudillos por imponer la civilización de su pueblo. Así los de Grecia y Roma. Ahora se lucha por rapiña y por ambición imperialista. Vivíamos en época que las guerras se hacían por expansión comercial ó por altos motivos estratégicos en evitación de males mayores para la integridad de cada país.

El capricho de los monarcas que en la Historia fué «razón de Estado» parecía relegado a

la propia Historia, y hoy lo han revivido los tres emperadores que quieren anegar al mundo en ríos de sangre para ver quien destruye a quien y cuales han sido lo más despiertos y los más cautos en la preparación de elementos de combate.

Las consecuencias políticas, económicas y sociales de este colosal cataclismo, sea cual fuera su resultado y corresponda el triunfo a quien corresponda, habrán de ser muy graves para todos.

En Rusia están ya cerradas todas las fábricas y el intercambio comercial paralizado en todas las naciones. Los brazos que en Rusia eran elementos productores igual que en Alemania, Inglaterra y en Francia, están ya alejados de sus centros de acción pacífica y convergen hacia los campos de batalla. En ellos sucumbirán muchos y peligrarán muchas cosas que estarán lejos de las armas en lucha, pero relacionadas directamente con el resultado de su acción.

A estas horas habrán ocurrido grandes combates entre los ejércitos ruso con el alemán y el austriaco, y entre el alemán y el francés.

Las formidables escuadras de unos y otros se aprestan a aniquilarse. No está confirmada oficialmente, cuando escribimos estas líneas la derrota de la rusa en el Báltico por la alemana.

Lo sentiríamos por Rusia y por la fuerza moral de esta lucha que es de razas y de un loco imperialismo. Este ocasiona en el concepto de las razas las más incomprensibles paradojas.

Alemania tenía algo más que imponer al mundo que su ciencia y sus manufacturas. Era su fuerza bárbara y brutal. Y para ello viola la neutralidad y pisa el derecho internacional en Bélgica, en Holanda y en Luxemburgo.

La suerte está echada. Preparémonos a presenciar este tremendo cataclismo de consecuencias universales.

#### EL GRAN BANQUETE

¡Oh, peces! ¡Oh, buitres! ¡Oh, hienas! Alegraos, solzaos, que la

locura de los hombres os servirá carne abundantísima. Regocijaos, si, que la obcecación de media humanidad os prepara banquetes opíparos en los que podréis saciar hasta la hartura vuestros apetitos.

No os preocupéis ¡oh, tiburones! de hacer presa en los inocentes pecillos que surcan las aguas junto a vosotros. Dejadlos vivir, que carne sobrada habréis para alimentaros.

¿No escucháis desde vuestros antros profundos el fragor de las batallas? ¿No os asorda el griterío de la marinería? ¿No véis caer al fondo como una lluvia de hombres, cuerpos y más cuerpos que van tiñendo de rojo las aguas azuladas? Y de vez en vez, ¿no véis descender lentamente hasta el abismo alguno de esos colosos del Océano que al surcar las aguas dormidas os asustara con el ruido de sus potentes hélices?

Pues no les temáis. Aproximaos. Todo lo que hasta vosotros llega es lo inútil para los de arriba. Los hombres que os arrojan son para que os los comáis. Los colosos de hierro para que os guarezcais. No preguntéis en virtud de qué os hacen tanta merced los hombres. Vosotros comed, comed, que en abundancia seréis servidos.

¡Oh, buitres! ¡oh cuervos! No perseguís a los insectos que cruzan el espacio libremente. Dejad que los reptiles se arrastren por el suelo. Detened el vuelo. Mirad a la tierra. ¿No véis en montes y llanuras montones informes de carne humana que se pudre esperando los picotazos de vuestros curvos y voraces picos?

Replegad el vuelo y llegaos hasta la mesa donde se os sirve el banquete. No reparéis. Si, son aquellos a los que ayer temáis; pero no les temáis. Están muertos, solo sirven para que saciéis en sus entrañas desgarradas vuestra voracidad.

Y vosotras ¡oh hienas repugnantes! no acudáis a los cementerios a desenterrar muertos. No trabajéis abriendo fosos. No os esforcéis exhumando cadáveres. Acudid a los campos desolados. Llegaos hasta las villas derruidas.

Por doquiera, no solamente hallaréis carne para saciaros, si no que una vez ahitas, podréis aprovisionar vuestros antros asquerosos é infectos. ¡Oh hienas repugnantes! no aguardéis a que la noche os pro-

teja con sus tinieblas en vuestras correrías lúgubres por los cementerios. A la luz del sol podréis, un tiempo, celebrar vuestros macabros festines.

Si, peces del Océano, buitres del espacio y hienas de las cavernas.

Felicitaos mutuamente y afilad vuestros picos y vuestros dientes, ya que sois los comensales invitados al abundantísimo banquete que os ofrece medio mundo con sus despojos.

VIRGILIO SORIA.

#### Desde París

De nuestro servicio particular.

Muertos ilustres.—Hebrard, director del «Temps».—Paul Reclus.—Asesinato de Jaurés.—Reseñas biográficas.

La última semana del mes de Julio ha sido tristemente señalada por las sensibles pérdidas de hombres ilustres que eran orgullo de la prensa, de la ciencia de la República francesa Mr. Adrieu Hebrard, director del «Temps», ha fallecido a la edad de 82 años, sin haber abandonado las atenciones de su profesión hasta los últimos momentos de su vida, tanto, que hace algunas semanas, hallándose gravemente enfermo, tuvo que ser transportado de San Germán a París con muchas dificultades, a petición suya.

En los tiempos del Imperio sufrió continuas persecuciones por la causa de la libertad y de la República, objeto de sus constantes afanes. En la lucha fué inseparable compañero de Gambetta, Ranc, Spuller, Neftzer, Girardin, Paul, Bert y Naquet. Las columnas del famoso periódico parisién son testimonio de su inteligencia, perspicacia y laboriosidad durante medio siglo, apesar de que no aparecían firmados los artículos de fondo. El departamento de la Hante Garona, cuya capital es Tolosa, pueblo de su naturaleza, le eligió senador repetidas veces, limitándose Hebrard a cumplir discretamente estos mandatos legislativos, porque las tareas periodísticas le embargaban de ordinario casi todas las horas del día. No es menos lamentable la desaparición del profesor Paul Reclus, muerto repentinamente por efecto de la crisis de una angina de pecho. Este peritísimo y hábil cirujano, que había nacido en el año mil ochocientos cuarenta y siete, llegó a poseer una refinada cultura que ha contribuido poderosamente al

progreso de las ciencias médicas. Entre sus obras más notables figuran el «Manual de Patología externa» Era cirujano de hospitales, catedrático, académico y comendador de la Legión de Honor.

Estos penosos tributos exigidos por la implacable Parca en los momentos actuales, cuando la eminente amenaza de la guerra con Alemania conmueve profundamente a Francia y a toda Europa, han tenido un inopinado recargo con el asesinato del ilustre político, jefe del partido socialista, M. Jean Jaurés. Un loco fanático, ó un execrable instrumento de hombres perversos que cubren sus ambiciones con el manto del patriotismo, ha puesto fin a la vida del infatigable luchador, que con más ó menos acierto, pero desde luego con evidente talento, pugnaba por el triunfo de modernos ideales, aunque a una gran masa de la opinión pública le parezcan utopías, y a otra no menos considerable, se le antojen justas reivindicaciones del espíritu de justicia. Jaurés era sobrino de un almirante que fué ministro de Marina; figuraba como profesor de la Facultad de Filosofía y Letras, y hallándose en buena edad, pues no contaba más de 54 años, aún podía prestar grandes servicios a la Ciencia y a la Patria. No le lloran solamente los socialistas, sino todos los buenos franceses, unidos ante la agresión del tradicional enemigo germánico.

Paris, Agosto 1914.

#### Desde Berlín.

(De nuestro redactor-corresponsal).

Mediación diplomática europea.—Actitud de Alemania.—Diferencias entre Austria y Rusia.—Las escuadras del imperio alemán.

La iniciativa del ministro inglés sir Edwrd Grey, al proponer una fórmula de mediación europea para resolver el conflicto austro-serbio, ha sido recogida en Berlín con muestras de aplauso más ó menos sinceros. El gobierno alemán acepta amistosamente esta humanitaria tendencia, pero cree que es muy discutible la eficacia de una reunión de embajadores, en la cual no se puedan examinar en todos sus detalles las causas de las discordias que solamente conocen los dos Estados rivales.

Austria no quiere admitir la mediación y el imperio aliado debe



respetar esta actitud. Por el contrario el gabinete de Berlín se declara francamente favorable a la mediación entre Viena y San Petersburgo. Los periódicos oficiales sugieren algunas dudas respecto a la buena voluntad de Austria y de Rusia para confiar en la mediación de las cuatro grandes potencias...

El arreglo de sus cuestiones. Para que la mediación produzca resultados satisfactorios, parece que será más conveniente provocar disensiones directas entre los dos gobiernos interesados por medio de las influencias diplomáticas habituales...

En vista de estos informes, diríase que evidentemente carecen de fundamento los rumores tendenciosos y las incógnitas alarmas colectivas a la conveniencia de la guerra europea.

Es general la creencia de que los Estados de la paz se hallan a disposición del emperador Guillermo. Pero por muy pacíficas que sean las negociaciones de St. Germain, la cosa bien sabida que la prudencia no ha sido nunca la virtud característica del factancioso e intemperante soberano alemán.

Una escuadra de veinte buques también acaba de concentrarse en los puertos alemanes procedentes de las costas de Dinamarca. Por último para conocer el alcance de estas precauciones y la intención a que obedecen, bastará tomar nota de los informes que recogemos en estos momentos anunciando el envío de un noble ultimatum a Rusia y a la República francesa.

El gobierno alemán quiere a las dos potencias para que dentro del plazo de doce horas que de suspensión de la movilización de las tropas rusas y declarada la neutralidad de Francia en el actual conflicto europeo.

Berlin, Julio de 1914.

CORREO MADRILEÑO

De lunes a jueves.

Madrid 5 de Agosto de 1914.

CONSEJO DE MINISTROS. A las siete de la tarde de ayer terminó el Consejo de ministros celebrado. El jefe del Gobierno facilitó a los periodistas la información.

He leído, dijo el Sr. Dato, a los ministros todos los telegramas recibidos desde el Consejo de ayer y he dado cuenta del desarrollo del conflicto.

Manifestó que en este momento en Irlanda no hay católicos ni protestantes, sino soldados ingleses al servicio de la patria.

Habló también Pablo Iglesias, expresándose discretamente en contra de la guerra en general.

Se ha acordado, añadió el señor Dato, autorizar al Banco de España para aumentar la circulación fiduciaria en proporción con sus reservas metálicas. Con el aumento de la circulación podrá el Banco ayudar al desenvolvimiento de los intereses industriales.

brado en Gobernación, porque ya he declarado varias veces que no tenemos contraído ningún compromiso internacional que nos obligue a intervenir en el actual conflicto y nos sujete a una acción militar. Nuestra neutralidad, pues, es la más absoluta y escrupulosa, y sólo en caso de una agresión, que no esperamos ni en la cual creemos haya pensado nadie, ha-

bríamos de abandonar esta neutralidad.

Tampoco esperamos que tenga que interrumpirse la normalidad en nuestra vida política y social, y confiamos en cambio que España siga siendo refugio para cuantos vengan a recoger a este ambiente de nuestra normalidad y tranquilidad.

Al salir del ministerio de la Gobernación el Sr. Ortúño, dijo a los reporteros que se había confirmado la noticia del bombardeo del puerto de Bones por unos barcos alemanes.

Dicen de Vigo que se han conocido radiogramas sorprendidos por diferentes buques, con noticias muy interesantes. Proceden de diferentes puntos, siendo una de ellas la de que los alemanes han cortado todos los cables que unen a Rusia con el resto del universo, dejando a dicha nación completamente incomunicada del resto del mundo.

Los alemanes han echado a pique en el mar Báltico a un acorazado y a cuatro cencerros rusos.

El gobierno alemán ha enviado una nota a Inglaterra en la que le notifica que después de la guerra explicará las razones que le han obligado a entrar en territorio belga.

UN MATRIMONIO A LA GUERRA

Dicen de San Sebastián que el doctor Vith ha marchado a incorporarse al Ejército francés. Su esposa se ha inscrito en las ambulancias de la Cruz Roja. Ambos son conocidos en San Sebastián en donde él es médico muy reputado.

ALCALDE PREVISOR

Días antes de que estallase el conflicto internacional estuvo el alcalde de Olonón (Jaca), acaparando productos y comprando también ganado.

Los trenes procedentes de la montaña traen grandes contingentes de súbditos franceses.

INFUNDIOS

Noticias procedentes de Gibraltar dicen que ha estado en aquel puerto un buque de guerra inglés que traía detenido a otro de nacionalidad alemana.

Según rumores de la misma procedencia, el citado barco inglés había echado a pique en aguas de Canarias a otro buque alemán.

También dicen que ha sido apresado otro buque alemán de 4.000 toneladas que conducía carga general.

En la madrugada del 5 oyóse fuerte fuego de cañón por la parte del Estrecho.

AUSTRIA Y SERBIA

Los despachos de Londres dicen que los serbios avanzan con dirección al territorio austriaco. Austria retira del Danubio gran parte de sus efectivos, llevándolos a la frontera rusa de Galizia. Los alemanes, añade el despacho, han penetrado en Polonia, ocupando las poblaciones de Czestodora, Rendzin y Ralitz.

AMENAS FANTASIAS

«El Liberal» de ayer dice de siguiente: Aye, también llegaron a Madrid para diversión de las gentes sencillas trulucencias regajantes que no queremos dejar de recargar.

La acreditada agencia Canard et fils, mandó, entre otros, despachos relativos a un combate en la frontera francesa del Este, que produjo entre francos y germanos dos mil bajas, y la destrucción de la escuadra rusa del Báltico por la escuadra alemana de la Selva Negra y a la entrada en Mouthouse del general D'Amade con 150.000 hijos de San Luis.

Se publicó, además, un extraordinario anunciando el bombardeo de París por los alemanes.

Excusamos decir que ambas a cuatro noticias no han sido oficialmente confirmadas.

Pero... ¡qué más dá!

FUERZAS NAVALES

Alemania.—Treinta y cinco acorazados, ocho acorazados guardacostas, 13 cruceros acorazados, 43 cruceros protegidos, dos pequeños cruceros no protegidos y ocho cañoneros.

Austria.—Diez y nueve acorazados, 14 cruceros, 116 torpederos, ocho monitores, seis exploradores y 11 submarinos.

Francia.—Veinticuatro acorazados, 22 cruceros acorazados, seis guardacostas, cuatro cruceros de primera, cinco de segunda, cinco de tercera, 78 torpederos, nueve cañoneros, siete avisos, 150 torpederos y 56 submarinos.

Rusia.—Nueve acorazados de escuadra, siete cruceros acorazados, siete cruceros, 78 torpederos, 13 submarinos, siete cañoneros, siete avisos y siete buques escuela.

Inglaterra.—Sesenta y siete acorazados y acorazados de guerra, 34 cruceros acorazados y 231 contra-torpederos.

LOS ALEMANES EN SUIZA

Dicen de Montebard que tropas alemanas han violado la neutralidad suiza.

NUESTRO EMBAJADOR EN BERLÍN

De los negocios de las Embajadas de Rusia y Francia se ha encargado el embajador de España en aquella capital, a petición de las mencionadas potencias.

CONSECUENCIAS

La guerra europea va creando difíciles situaciones a todas las industrias y ya se habla del encarecimiento de las subsistencias.

En el puerto de Bilbao ha quedado paralizado el embarque de minerales. A pocas días que se prolongue será forzosa la paralización de las minas.

En Cagayana reunióse a comerciantes y fabricantes de bayanas en el municipio acordando pedir a Castilla la cantidad necesaria para evitar la miseria.

En Londres han quebrado importantes casas bancarias.

VARIAS

El día 4 a las once de la noche existía ya el estado de guerra angloalemán, confirmando que Inglaterra declaró la guerra a Alemania.

El Rey de Bélgica se ha puesto al frente de sus tropas.

Dicen de Berlín que el embajador inglés ha recibido sus pasaportes para salir de Alemania.

Comunidades de Nueva York que los Estados Unidos han proclamado hoy su neutralidad ante el conflicto europeo.

De Samboromb de Luz han sido saqueados algunos almacenes de mercancías.

Comunidades de Tolón que una escuadra francesa ha salido de dicho puerto con rumbo desconocido.

BOMBAS SOBRE LA CIUDAD

En Lunéville a las seis de la tarde del día 3, un aeroplano alemán revolucionó sobre aquella ciudad y

dejó caer tres bombas, que causaron destrozos.

LOS ALEMANES AVANZAN

Bruselas está incomunicada del resto de Bélgica.

Alemania ha declarado la guerra a los belgas, quienes defienden heroicamente Lieja, volando los puentes.

Los alemanes han entrado en Herbe.

Inglaterra se propone hacer un desembarco en el litoral.

Los Bancos están cerrados.

Circulan noticias estupendas que de confirmarse, telegrafiaría.

EL CORRESPONSAL.

Del concejo y sus ediles.

Sesión del sábado

Son las siete de la tarde cuando el reporter llega a la sesión y ésta se halla en todo su apogeo. Los escafos ediles se hallan casi todos ocupados.

La mesa de la prensa, solitaria. El Sr. Ramírez está en el uso de la palabra, y dice que no comprende el porqué se castiga a los que venden fruta, que al parecer está podrida, siendo así, que tan solamente está un poco tocada, no en malas condiciones. Después aboga por que no se obligue a vender en la plaza de Abastos a aquellos que tengan las tiendas en buenas condiciones, y por último, es partidario de que no se prohíba la venta ambulante.

Hace uso de la palabra el Sr. Vicén (don M.) y principia atacando al Sr. Aparicio, por las campañas, según él, que viene empleando en contra de la plaza de Abastos. Dice que la obra es de la Corporación toda y que el asume toda responsabilidad que pudiera haberle como iniciador.

Combate el primer proyecto por irrealizable, pues su coste era el de 20.000 pesetas y adolecía de bastantes deficiencias; que el concedió autoridad a un titular y no a los tenderos que el público está conforme por que ha ganado en la calidad y peso de los géneros y por último ruega al Sr. Aparicio que, en lo sucesivo, se documente mejor y que mida el alcance de lo que vaya a decir, que el público no existe y que por lo tanto éste oye lo que le quieren decir, que el Sr. Aparicio reconozca que no se ha ido en contra del vecindario y que la Corporación trata siempre de velar por el vecindario.

Se levanta el Sr. Aparicio y dice que se tiene lo mismo, que el proyecto de la plaza estaba ya discutido cuando él entró a formar parte de la Corporación y por lo tanto tuvo que aprobarse por tenerlo ya todo hecho. Continúa diciendo que él se opuso a las reformas del proyecto, que reconoce que la plaza no reúne condiciones para tales reformas; y que felicita al Sr. Vicén por su iniciativa, porque comprende que es una mejora necesaria a Soria, pero que esas iniciativas deben guardarse cuando no hay medios suficientes para llevarlas a feliz término.

El Sr. Jiménez pide la lectura del acta de 7 de Marzo de 1913, la que en resumen, dice que la Corporación aprobó por unanimidad el proyecto de subasta y que entre los concejales firmantes figura el Sr. Aparicio.

El Sr. Aparicio dice que con respecto a eso de las actas había que hablar. (Varios concejales dicen que consiste en acta).

El Presidente dice que el Sr. Aparicio votó la reforma.

El Sr. Jiménez es triste lo que está pasando; un señor no debe hacer manifestaciones en contra de una acta firmada por él, pues envuelve una ofensa para el asesor y para la Corporación.

El Sr. Aparicio manifiesta que él se opuso rotundamente a la aprobación de las reformas, que siempre inspira sus actos en la lealtad y en el noble proceder y que no le importa ser víctima de un proceso.

El Sr. Yicén (D. M.) dice que al Sr. Aparicio le tiene sin cuidado la Corporación y no le importa de la misma, que eso no lo totera, que lo noble es declarar el error, que eso honra. Pide que sea declarada secreta la sesión en el caso de que el señor Aparicio no reconozca la nobleza de los concejales.

El Sr. Marco opina que el asunto está bastante discutido; que el Sr. Aparicio reconozca su error y que la plaza quede según está.

El Sr. Aparicio reconoce la importancia de la plaza y con energía se ratifica en todo lo que ha expuesto.

El Presidente declara secreta la sesión y nosotros abandonamos el local, hasta la próxima sesión de la que informaremos a los lectores. —Nanantino.

INSTANTES

Al repasar las notas que los años escribieron en nuestro breviario, seguramente no hemos hallado todos, unas hojas en blanco, sirviendo de reparación a dos accidentes más o menos culminantes de nuestra intimidad.

Así como una tarde invernal u otra agostea encontramos los fatales secos de un pensamiento en una revista o un libro, que fueron nuestros compañeros en época remota y nos hacen pensar, uniendo recuerdos dispersos, también otro día, esta página impoluta, torna la memoria a fechas y lugares que dejamos a la espalda, a sitios en los que nos detuvimos momentáneamente, tan solo para tomar alientos y seguir más animosos. Y es la saudade, sin alti-bajos, sin conmociones violentas.

No hay signos que nos digan porque quedó sin llenar, y ello es inquietante. Pero si a las veces produce pesadilla, otras nos tranquilizamos, creyendo que fué debido a lo sutil del papel que hizo pasarnos dos capítulos y no uno, o que un soplo de aire lo volvió.

Diffícil es llegar al hecho original de unas líneas no escritas. La huella es tan débil, fué tan madroso el pisar, que apenas se señaló. En nuestro corazón está borroso el recuerdo, llega en rumor confuso, del cual, a lo sumo, percibimos una sílaba.

No se precisa el eco, sin duda, por haberse debilitado en fuerza de repetirse. La distancia es tanta que, no se alcanza a ver el punto de partida.

Y son las horas pasadas en estas frivolidades, sedantes, reparadoras por lo que tienen de espiritualidad, por lo que encierran de olvido y alejamiento de lo mundano. Son tregua para el espíritu en su marcha desbocada, y le libran de turbos que necesariamente daría, siguiendo por los cantizales de lo social.

Evocáis un viaje largo, una noche de desvelo en ferrocarril y con él, las muchachas pueblerinas, que al asomarse a la ventanilla vieron desfiladas y os decían adiós agitando los pañuelos, hasta que el tren se perdió entre oleadas de humo. Y así, en una estación y en otra, os parecían las mismas que visteis en la primera.

Ya es la fiesta de un pueblo, por cuya plaza cruzasteis en diligencia el día del patrón, y una mujer de ojos plenos de querer, ingenua, os miró, coloreándose sus mejillas al oiros un piporo. Borraba vuestra silueta el polvo de la carretera; y sus ojos os seguían todavía. Vosotros la veáis empuñarse, cada vez más lejana, con una cierta tristeza.

Ora la hija de un ventero, a quien pedisteis que beber una tarde caliginosa desde vuestro caballo sudoroso y noble, alabando su hermosura de paso que le dabais las gracias.

Acaso un molinero humilde como los que en el moran escondido entre torrenteras a la derecha del sendero, os recuerda una molinera alegre y bella, que os dijo por donde habíais de ir al lugar cercano.

Y quizás de todos estos pasajes sea el más preciso, el de un atardecer sangriento cuando por sendas desconocidas encontrasteis una joven aldeana, de facciones impecables, que os acompañó un gran trecho, escuchando como si fueran cuentos de hadas vuestras trases de galantería. La adolescente que



el despediros se puso triste, y su mirar sereno se puso melancólico, mientras os perdías por otro derrotero. La que al alzar la mano en son de última despedida, se secó una lágrima, con la que acaso moría una ilusión irrealizable.

La hoja en blanco, la que parece no decir nada, dice todas estas cosas que alegraron nuestras horas viajeras. Es la más bella la más azul. Al repasarla no encontramos desengaños. La pluma del recuerdo no tenía tinta cuando se escribió y por eso la vemos como una esperanza que puede llegarnos de lo desconocido hecha realidad, como un mensaje de risas y amor, que nos traerá una pasajera, al amanecer de un día de gloria.

LUIS HERRERA.

NOTICIAS

Plaza de toros.—A beneficio del Sanatorio escolar de Vinuesa ha organizado la sociedad de Dependientes de Comercio de esta capital, una becerrada que se verificará en nuestro circo taurino el domingo próximo. Serán lidiados cuatro hermosos becerros de Valonsadero por la siguiente cuadrilla.

Espadas.—Matías Cuello, Procopio Lorente, Antonio Royó y Tomás Nicolás.

Banderilleros.—Gonzalo de Diego, Seuro Marquillas, Manuel Castañeda, Luis Hernández, Octavio Núñez, Matías Revilla, Bonifacio Pastor y Flácido Hernández.

Puntilleros.—Ponifacio Pastor y Flácido Hernández.

Dirigirá la lidia el valiente aficionado Pedro Varea.

La banda que dirige el maestro Ballenilla amenizará el espectáculo.

Precios.—Barreras, 0,75 pesetas; generales, 0,60; medias entradas 0,30 entradas de palco, 1 peseta.

La idea de los organizadores merece nuestros aplausos.

TEATRO PRINCIPAL.—Esta noche, á las diez en punto, se representará la grandiosa cinta cinematográfica titulada Los últimos días de Pompeya.

Títulos de los cuadros.

(a) Prólogo.—Nidia, la vendedora de flores, ciega.

(b) Primera parte.—Cómo entretiene el día una señorita aristócrata pompeyana.

(c) Segunda parte.—Arbax.

(d) Tercera parte.—El filtro de la locura.

(e) Cuarta parte.—En el bosque de Isis.

(f) Quinta parte.—El espectáculo en el Circo.

Debido á las activísimas gestiones del digno Jefe de vigilancia don Mariano Gutiérrez, secundadas por el celoso teniente de la guardia civil D. Esteban Pérez, ha sido descubierta el autor de la sustracción de unos tubos de cobre en la estación del ferrocarril T.-S.; éste resulta ser, Aurelio Casado Rodrigo, figurando como cómplices, José Hernández y Vicenta Esteban (a) Los Traperos.

Felicitemos á dichos señores por su actividad y celo.

En el pueblo de Garray, ha sido detenido por una pareja de la benemérita de esta capital el licenciado de presidio Juan Antolín Miguel, el cual resulta ser autor del intento de violación y maltrato en la persona de Manuela del Campo; la cual se encuentra en el hospital provincial á consecuencia de los golpes que el Antolín le propinó.

Viajes.—Han llegado: de Zara-

goza, el coronel ex-jefe de esta zona D. Mariano Briones que viene á pasar un mes en nuestra ciudad; de Valencia, D. Ladislao Garcés.

Han salido: para San Pedro Manrique, D. Antonio Deiso; para Agreda, D. Anastasio Vitoria y D. José Cacho.

De Burgo de Osma.—Entre los grandes festejos que tendrán lugar en la importante villa con motivo de la festividad de su Patrono San Roque, durante los días 15, 16 y 17 de agosto de 1914, figurará una magnífica corrida de toros y la brillante banda de música militar del regimiento de infantería de Asturias.

Se lidiarán el día 16 seis hermosos y escogidos toros procedentes de la ganadería de D. Bernardino Jiménez, de Checa, por las cuadrillas que dirigen los valientes y afamados diestros Juan Cecilio (Punteret) y Rufino de San Vicente (Chiquito de Begoña). Habrá funciones religiosas, conciertos, cinematógrafo al aire libre, teatro y bailes de sociedad.

Las sociedades "Casino de Numancia", "Círculo Mercantil", y "Círculo de La Amistad", han establecido un servicio diario con Madrid que consiste en una conferencia telegráfica de cinco minutos. "El Avisador Numantino", contribuye al pago de ese servicio en dos días por semana. Por nuestra parte queríamos abonar otros dos días, pero como la hora de recepción de esa conferencia, siete de la tarde, es inadmisibles para nosotros nos vemos privados de ese beneficio.

Elogiamos el interés informativo de nuestros centros de recreo aunque representa algo que nos duele como periodistas locales. Nos duele pero no nos abochorna toda vez que EL PORVENIR hace cuanto puede en relación con sus medios.

La niña Luisita Aparicio de 17 meses de edad, falleció anteayer por causa de la grave enfermedad que padecía. Hoy, á las nueve se ha verificado su entierro que ha estado muy concurrido.

Acompañamos á sus desconsolados padres y demás familia en el gran dolor que les aflige en estos momentos.

Cumplido órdenes de la Dirección general de Correos y Telégrafos, el Admor. del primero de dichos ramos en esta provincia don Millán Lorente ha suspendido la admisión de valores, certificados y correspondencia ordinaria con destino á Alemania, Austria, Bosnia y Herzegovina.

Ha fallecido repentinamente en La Coruña D. Telmo Lago González, hermano del virtuoso y sabio obispo de esta diócesis Dr. Lago, á quien enviamos nuestro sentido pésame que hacemos extensivo á toda su familia.

Ha dado á luz felizmente un niño en Guadalajara la Sra. D.ª Dolores Calleja de Iglesias, esposa de nuestro querido amigo el Jefe de la cárcel de aquella provincia don Eraclio.

Al nuevo hijo de los señores de Iglesias se le ha puesto el nombre de Edmundo, y con este fausto motivo les enviamos nuestra cordial felicitación.

De la Diputación provincial.—Durante las sesiones verificadas los días 3 y 4 por la Diputación provincial fueron tomados por unanimidad los siguientes acuerdos: Nombrar secretario de la Corporación á D. José Cacho. Conceder una pensión de 1.500 pesetas anuales á la Sra. Vda. é hijos de D. Mariano Granados y Campos (q. e. p. d.).

A propuesta del Sr. Iglesias será colocado en el salón de Sesiones el retrato del Sr. Granados.

Fue aceptada por 15 votos contra tres la proposición del Sr. Lorente referente á Mancomunidades.

Dicha proposición declara que no procede por el momento que la Diputación de Soria se sume á ninguna Mancomunidad, á no ser por causas y circunstancias especiales y previo estudio de las bases que puedan formularse.

La hermosa niña de nuestro querido amigo el conocido abogado D. José Ruiz Ocón, se encuentra enferma de algún cuidado.

Nos alegraremos del pronto alivio de la enfermita.

Ordenanzas municipales.

En breve comenzaremos á enviar á los Ayuntamientos que así lo tienen indicado, un ejemplar de las ordenanzas municipales publicadas en nuestro folletín, que se les remitirá gratuitamente.

De igual beneficio disfrutarán cuantos Ayuntamientos se suscriban á este periódico durante un año.

De interés para los municipios.—Han entrado en este Gobierno civil las cuentas municipales correspondientes al ejercicio de 1913 de los ayuntamientos siguientes: Arenillas, Arévalo, Atauta, Alentisque, Beratón, Collado, Cuevas de Agreda, Espeja, Fuentearmegil, Licerias, Ines, Mombona, Nepas, Rello, Nalay, Villaverde y Zayas de Torre.

Han pasado á la Comisión provincial, favorablemente informadas por la Sección de cuentas, las de Avión, 1907; Golmayo, 1910-1911; Carbonera, 1910-1911; Romanillos, 1911; Tera, 1912; Ventosa de la Sierra, 1908; Quintanas Rubias de Abajo, 1910 y 1911.

Resolvieron con reparos las de los Ayuntamientos de Duruelo 1914, Ocenilla 1907, Herreros, Pobar, Carrascosa, 1901; Alameda, 1909; Cabezas del Campo 1902.

Se aprobaron las liquidaciones del Presupuesto de 1913 de Licerias, Nepas, Villasayas, Espejón, Barca, San Esteban de Gormaz, Quintanilla de tres Barrios.

Hasido aprobado el reparto de arbitrios extraordinarios para el corriente año del Cubo de la Solana.

Se ha recibido un Presupuesto extraordinario y una transferencia de crédito de Langa y Burgo de Osma.

—Ordénese al presidente de la Junta Administrativa de El Espino proceda á ingresar á cuenta fondos que adeuda al ayuntamiento de Soliedra.

Progreso Científico.—En todas las afecciones del aparato digestivo, tales como la Gastroenteritis, Diarrea verde de los niños, Enterocolitis, Disenterías, Constipación, Tuberculosis intestinal, Fiebre tifoidea, etc., son corregidas siempre con una medicación que impida las fermentaciones anormales y cuya base sean los fermentos lácticos en proporción determinada. Por esto, precisamente, son prescriptos por toda la clase médica á sus enfermos del aparato digestivo.

ULTIMA HORA NUESTRA INFORMACION

Por telégrafo. Madrid 6, 5 (1)

Consejo de ministros.—Esta tarde se celebra Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey. Es seguro que en esa reunión seguirán tratando los ministros de la conflagración europea y de las medidas que conviene seguir tomando en España en consonancia con nuestra neutralidad y con la previsión que la actual situación requiere.

Refuerzos á Canarias.—No he podido comprobar la certeza del rumor acogido anoche por algunos periódicos referente á que el Gobierno inglés ha enviado una nota al español encareciéndole la conveniencia de colocar rápidamente en estado de defensa á las islas Canarias, y que en cambio ofrece Inglaterra la defensa naval de nuestras costas.

Se decía anoche que en consecuencia con la nota del Gabinete de Londres se acordaría el inmediato envío á Canarias y Baleares de 25 000 hombres.

Es probable que en el Consejo que va á celebrarse se trate de esta cuestión, pero en todo caso deberá tomarse el acuerdo á iniciativa y bajo la responsabilidad exclusiva del Gobierno, ya que el hacerlo á requerimientos de Inglaterra sería tanto como quebrantar nuestra predicada neutralidad y entrar en solidaridad con la acción de la Triple Entente.

Por esto los consejeros guardan una discreta reserva acerca de este extremo que podría meternos, de lleno en graves compromisos, de

gestivo, los comprimidos de Lactofermento Caldeiro, único preparado que reúne esas excelentes cualidades y el que más éxitos ha registrado en menos tiempo entre los de su índole. Pídanse en farmacias.

CAFÉ ECONÓMICO

MANUEL MOLINA Estudios y Bernardo Robles, 11, Soria. En este café, inaugurado recientemente, se sirven bocadillos; Vermouth á 15 céntimos; chocolate, 30; cerveza Mahou, 30; Aguardiente y licores de las mejores marcas. BOK DE SIDRA, QUINCE CTS.

Servicio permanente desde las 6 de la mañana. Esquina á la Plaza del Mercado.

ULTIMA HORA NUESTRA INFORMACION

no responder á una medida de previsión nacional que ser estimadas antes de las presentes circunstancias.

Combate naval en aguas de Orán.

A 20 millas de la ciudad argelina de Orán, en aguas del Mediterráneo, ha habido un combate entre una escuadra francesa y tres cruceros alemanes.

No se sabe el resultado de esta acción marítima.

Los serbios entran en Austria.

Está comprobado que las tropas serbias han traspasado el rio Danubio é invadido el Austria por el límite fronterizo contiguo á dicho río.

Alemania contra todo el mundo ¿ha declarado la guerra á Italia?

Todo parece afirmar que de Guillermo II y de sus generales y hombres de Estado ha debido producirse una verdadera locura guerrera. Como si no fueran bastantes á satisfacer esa locura las declaraciones de guerra hechas á Rusia, Francia, Inglaterra y Bélgica, dice que ha hecho idéntica declaración á Italia.

El rumor ha producido la sensación que es de suponer y se espera que Alemania, de seguir por el plano inclinado en que se ha colocado, acabe por declarar la guerra á todo el mundo.

Se admite desde hoy la correspondencia ordinaria para Alemania, Austria-Hungría, Bosnia y Herzegovina por disposición del Director general de Correos.—A.

VDA. DE CASADO E HIJO FOTOGRAFIA CANALEJAS, 38, 2.ª.—SORIA Antigua y acreditada casa establecida en Soria desde el año 1887 Trabajos corrientes y artísticos. Especialidad en ampliaciones desde CINCO PESETAS EN ADELANTE Soria: Imp. de Marcelo Reglero y Hnos., Plaza de Aguirre, 2.

Ordenanzas Municipales 118 de acuerdo con la Excelentísima Diputación provincial. Aprobados por el Ayuntamiento en sesión extraordinaria de este día, á la que concurrieron todos los Concejales de que se compone el mismo. Y en cumplimiento á la regla 1.ª del artículo 174 de la ley municipal, se firman las presentes ordenanzas por todos los individuos de la Corporación Casas Consistoriales de de mil novecientos



# "EL PORVENIR CASTELLANO"

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves.  
5 ptas. año. Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta

El periódico de Soria de mayor circulación.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados o remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina. También se arreglan á precios sumamente económicos. Canalejas, 70, 3.º Soria.

### RECIBOS

talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas á 0,75. Imprenta de M. Reglero y Hermanos.

### LECCIONES

de primera enseñanza y preparación completa para la carrera del Magisterio y primeros años del grado de Bachiller; lecciones á domicilio. Alumnas internas y medio pensionistas, por la Srta. M. Asensio García. Honorarios módicos: Collado, 25. 2.º

### Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.  
**Sección de Seguros**—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.  
Misto—Dotal—Vida entera—Combinada (Vida y Accidentes).  
Subdirección de Soria:  
**D. Francisco Acabes Maza, Puertas de Pro, 5.**

### Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo

URBANO CUERDA.—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos).—Soria



SPORT. Bolos alemanes.

El dueño de este establecimiento participa al público en general que en este Café, instalado con las comodidades necesarias, se sirve desde la llegada del tren correo.  
Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.  
En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.

### MENA, fotógrafo

Carretas, 39, planta baja MADRID

20 x 30	30 x 40	50 x 60
1'50	2'50	4'50

En la tarifa de retoque, precios según los originales que se envíen.

Ofrezco á los lectores de este periódico ampliaciones perfectamente retocadas, con un bonito passe-partout por el único precio de SEIS pesetas, incluido el gasto de certificado.  
**CUPÓN REGALO** que al enviar hacer el encargo descuenta la casa MENA el 20 por 100 del trabajo.  
Fotografía J MENA, Carretas, 39, planta baja, MADRID

# Llorente Hermanos

### FABRICA DE JABONES Y LEJIAS LIQUIDAS

la mejor de todas para el colado y saneamiento de la ropa en frio

### Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases, Gran surtido en café, té, licor, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.—Conservas de hortalizas y verduras.—Pescados finos y escabeches.—Aceitunas y todo lo concerniente á este ramo.

### Lejía líquida á veinte céntimos litro

Nota. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa. Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Domicilio: Canalejas, 21. Sucursal: Plaza de Acaña, 15. Almacén: ESTUDIOS, 2.

SORIA

### Probad los chocolates "Llorente" marca El León

Se rebajan los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

### M. Z. A.

RELOJ DE PRECISION

Reconocido como uno de los mejores relojes y en uso por los empleados de los ferrocarriles españoles para el exacto servicio de los trenes.

FABRICA DE RELOJES DE CARLOS COPPEL  
Fuencarral, núm. 27, Madrid.  
Pídanse precios.—Ven á el por mayor y menor

### Máquinas de hacer medias

El padre que quiera dar un oficio bonito á sus hijos, y en su propia casa, en un trabajo poco costoso, como es el de hacer medias y todo género de punto, puede dirigirse en Soria á D. Laureano Reglero, Canalejas 70, 3.º, quien se encarga de facilitar dichas máquinas y enseñar el manejo de ellas.

### Recordatorios,

con la fotografía del finado, más baratos que nadie.

### Esquelas funerales

desde 5 ptas. 100.  
Imp. M. Reglero y Hnos.

### Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

### Liedo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.  
Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.  
**SAN LEONARDO (Soria)**  
En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

# LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.  
CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

\*LA ESTRELLA\* tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.	SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
SEGUROS sobre la vida.	SEGUROS contra incendio de la cosecha.
SEGUROS de transportes marítimos.	SEGUROS de paquetes postales.
SEGUROS de transportes terrestres.	SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

**Banqueros:** Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALS y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

# ESTOMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolores de

# ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

# DIGESTÓNICO

dará la mayor compostura, haciendo ó dirigiendo con modestia las pretensiones que se ofrezcan y contestando á la Autoridad de un modo prudente á las impugnaciones que esta hiciere sin provocar altercados y falta de respeto á la Autoridad.

Artículo 208. Los concurrentes á la Audiencia procurarán hacerlo con la decencia más posible en sus ropas, sin trajes estravagantes que desdigan las reglas de educación, ni demostrar ademanes, movimientos ó gestiones que induzcan á creer ó clasificar sus actos como burla ó falta de consideración, profanando el santuario de la justicia.

Artículo 209. Las presentes ordenanzas no serán ejecutivas sin la aprobación del Sr. Gobernador,

### TERMAS MAIHEU Y SAN FERMIN

ABANCA DE ARAGON

Ramón Pallarés y Cia. editores y al publico en general que, terminadas las obras y dado el crédito necesario para la impresión, se publica en un tomo de 100 páginas, con 100 ilustraciones, el libro de las Termas de Maiheu y San Fermín, que se vende en Soria en la imprenta de M. Reglero y Hermanos, á 10 pesetas.

Es nuestro deber recordarlo, que los impresos de esta casa se distinguen por su perfección y por el precio. M. REGLEIRO.

# Oigal